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保祿．邱吉爾神父 

「但不要照我，而要照祢所願意的。」 
 

這個聖枝主日我們開始救恩史上的隆重慶典。我們進入了天主所說的：「默西亞

不是必須受這些苦難，才進入祂的光榮嗎？」（路加 24,26） 

 

當我們反思祂所受的苦，不僅是肉體上的痛。在肉體之外，他們給耶穌加了更深

的痛苦。我們無法瞭解祂內在的神性所忍受的痛苦，但因為祂的神性與我們的人

性相連，我們得以感受到祂受難時的少許陰霾。當一個只為他人行善工的人，卻

遭人捨棄，被當罪犯審判，要處死祂，面對這樣的折磨，祂是什麼感受？當你的

朋友背叛你，否認你，突然要與你保持距離，你又是什麼感覺？你將永生的大好

消息帶給這世界，但現在這一切的努力似乎都歸於零，你又做何感想？身體的

痛，加上心中的苦，更加重了你的苦，你只看到一片漆黑，「我的天主，我的天

主，祢為什麼捨棄了我？」（瑪爾谷 15,34） 

 

但在那樣的痛苦中，存在著極大的信德和對天父的信任。「我父，若是可能，就

讓這杯離開我吧！但不要照我，而要照祢所願意的」（瑪竇 26,39）祂全心信賴天

父在黑暗中所發出的光。因此「當祂還在血肉之身時，以大聲哀號和眼淚，向那

能救祂脫離死亡的天主，獻上了祈禱和懇求，就因祂的虔敬而獲得了俯允。」（希

5,7）於是，天主將祂高舉起來，「為此，天主極其舉揚祂，賜給了祂一個名字，

超越其它所有的名字。」（斐 2,9）耶穌基督經過了受難，祂的生命有了特殊的突

破，也就是祂的復活。這是「飛躍 quantum leap」這個科學名詞也無法清楚表達

的。實際上，這飛躍是要等到那最後的一剎那才能瞭解。「我告訴你們一件奧秘

的事，我們眾人不全死亡，但我們眾人卻全要改變。這是在頃刻眨眼之間，在末

次吹號筒時發生的。的確，號筒一響，死人必要復活，成為不朽的。」（格前 15,51

～52） 

 

耶穌給我們最大的鼓勵是：當你盡了一切努力去行善工，似乎毫無成果，不要失

望，不要放棄，就像我，你會遭遇即使已努力，卻愈來愈糟的情況，你會覺得非

常痛苦、非常黑暗，但是，要記得，這時你已快獲得勝利。所以，永遠不要失望，

永遠不要放棄。你要在所參與的事工上，信賴我的方法。要記得許多的聖人也都

經過很長的時間才保住了信德，無論是艾迪絲．史坦（Edith Steins）或馬希米

利安．柯伯（Maximilian Kolbe），他們至今仍然受到光榮及讚揚。 

 

事實上，當我們想到耶穌很多的救贖，想到世上許多歷史人物被紀念，無論是法



老王或先知、希臘的哲學家或羅馬的皇帝等等，但只有耶穌基督達到被世人崇拜

的水準，這在活人中沒有其它的人可相比。也沒有另外一個人如同祂，擁有如此

深廣的人際關係。 

 

聖母也給了我們相同的信息，沒有任何的痛苦類似她在十字架下所感受到的。她

的兒子如同一位被判刑的強盜般，受到極度的虐待，她知道自己的兒子是好人，

祂會關心別人，所以在加納的婚宴上，她要求兒子幫忙那對新人。而這時，在十

字架下，她忍受著極大的痛苦與黑暗，但她有信心一切都會好轉，因為天主是主

宰者。 

 

我們記得若望福音的最後，聖若望說：如果耶穌所做的和所說的事，要全都記錄

下來，我想所要寫的書，連這世界也容不下。這事告訴我們，福音的作者們刪了

很多資料，留下他們認為重要的事。聖路加顯然地和聖母有連繫，他才能告訴我

們那些我們無法從聖母聽到的，關於聖母的事。 

 

路加記載的依撒伯爾的話：「那信了由上主傳於她的話必要完成的，是有福的」。

歷史上記載，她說這些話時，她們兩位都懷孕。但我想在耶穌復活之後，聖路加

就決定將這些話寫進去。因為那樣可讓我們認識聖母的態度。這些話也說明了聖

母是有福的，因為她在十字架前相信主給她的允諾會實現。她的兒子是偉大的，

並會是最高天主之子。以人的眼光看十字架上的經歷很恐怖，但她在黑暗中保持

了她的信仰，也因此獲得了賞報。她不僅看到她的兒子復活，也分享了祂的復活。

因此她再次對我們說，祂叫你們做什麼，就去做，不要懷疑。雖然都是黑暗，但

是不要懷疑。 

 

聖保祿說，若基督沒有復活，我們的信仰就是空的。兩千多年來，有成千上萬的

信眾相信祂，這是很奇妙的事。因為他們都相信耶穌，而教會的存在也證明了歷

經多少世代，聖神永遠存在。聖母也在旁協助，為我們獲得了聖神。親愛的聖母，

請為我們祈求，當我們在最黑暗的時刻，願聖神與我們同在。阿們。 

 

 

 

 

 


